

INTERPERSONAL BEHAVIOR IN SMALL GROUPS

Compilador: Richard Ofshe

Prentice Hall Inc. N. Yersey 1973. I Edición

Pp. XVIII + 792.

El adecuado análisis sociológico de muchos fenómenos sociales ha venido enfatizando la necesidad de prestar una mayor atención a lo que sucede entre las personas cuando éstas se encuentran en contacto directo. En este sentido, el texto de Ofshe, *Interpersonal Behavior in Small Groups*, constituye un intento de poner al lector en contacto con el material que en los últimos años se ha venido acumulando en el campo del estudio de los pequeños grupos.

En general, el texto constituido de 57 artículos extraídos de las principales publicaciones de la especialidad, se organiza en dos grandes partes que reportan, según Ofshe, los dos principales aspectos de la investigación sobre conducta interpersonal en pequeños grupos. La primera parte, titulada *Procesos Interpersonales*, se compone de una colección de 41 artículos que reflejan el estado actual del conocimiento en aquellos aspectos sustantivos de la dinámica de los pequeños grupos. Comprende esta primera parte una sección destinada a tópicos tales como atracción y pertenencia a grupos, seguida de dos secciones relativas a la dinámica del control social y decisiones de grupo.

La segunda parte, titulada *Experimentos Clásicos*, reporta aquellas investigaciones que, como Ofshe señala, han empleado igual metodología o que han sido diseñadas o realizadas en contextos similares. Se incluye aquí una colección de 16 artículos organizados en cuatro secciones. Entre ellas una sección destinada a un grupo de investigaciones que han tenido como marco de referencia el conocido paradigma de Asch, seguida de una breve sección relativa a experimentos en redes de comunicación y dos secciones destinadas a reportar aquellas investigaciones sobre juegos experimentales (*gaming experiments*) y experimentos en formación de coaliciones, respectivamente.

En general, la estrategia seguida por Ofshe en la presentación del material seleccionado consiste en presentar éste al lector ordenado según un criterio de verticalidad. Pretende con ello que el lector, según se suceda la lectura, vaya cobrando una idea gradual de cómo, a partir de una investigación y siguiendo

los problemas a que ésta da lugar, se originan nuevas investigaciones.

Ofshe logra su propósito, demostrando no tan sólo las interrelaciones del material seleccionado, sino que además proporciona al lector el carácter de acumulación progresiva que ha venido guardando el conocimiento en el campo de los pequeños grupos. Característica ésta propia de toda disciplina científica.

Si bien es cierto que el material seleccionado por Ofshe entrega un panorama amplio del estado actual de la investigación en el campo de los pequeños grupos, se hace necesario anotar el decidido carácter sociológico de éste. En efecto, si se considera la relativa cantidad y el carácter interdisciplinario de la literatura en el área de la conducta interpersonal, un mayor énfasis se ha puesto en la dinámica y estructura del grupo en comparación a otras dimensiones de la conducta en pequeños grupos, tales como atracción interpersonal, comunicación simbólica o efecto de la personalidad sobre rendimiento en el rol.

En relación a la avanzada metodología presentada por las investigaciones seleccionadas por Ofshe, una segunda debilidad podría señalarse al texto. Ofshe, al igual que otros compiladores, comete la desafortunada práctica de presentar su material sin comentarios previos a cada tópico tratado. Ello, junto con dificultar su lectura, resta bondades pedagógicas, especialmente para cursos no avanzados.

Salvo las consideraciones anteriores, el texto tiene el mérito de presentar al lector, reunidos en un solo volumen, diferentes investigaciones que proporcionan los avances logrados en el estudio del comportamiento interpersonal en pequeños grupos. Entre ellos: los esfuerzos por lograr una correspondencia óptima entre los modelos teóricos y la realidad práctica; la aplicación exitosa del método experimental a la investigación de la vida social en grupos reducidos; y, más que nada, para el especialista, señala cómo un campo de interés puede ser desarrollado a través de la investigación.

“*Interpersonal Behavior in Small Groups*”, constituye en general un manual avanzado y de considerable valor metodológico sobre el funcionamiento de los pequeños grupos, y cuya edición en español estaríamos gratos de ver publicada.

JUAN MANSO PINTO.